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Photo Couverture : María 
del Valle Adame RSCJ soigne 
un enfant au Centre de Santé 
Anna du Rousier a Balan, 
Haïti

Pour Sainte Madeleine 
Sophie, la communication 
était essentielle à l'exer-
cice de son apostolat, car 
c'est par les lettres qu'elle 
maintenait les relations, 
l'unité et la gouvernance 
de la Société. 

(Phil Kilroy)

À travers le RSCJ Bulletin 
international, nous sou-
haitons favoriser la com-
munication en partageant 
certains événements qui 
peuvent intéresser l'en-
semble de la Société, avec 
le désir d'en faire non 
seulement une source 
d'information, mais aussi 
un moyen par lequel nous 
pouvons nous connaître, 
être présentes les unes aux 
autres, et nous contacter 
pour approfondir des 
sujets d’intérêt. C'est aussi 
un moyen de présenter 
les projets du Fonds de 
solidarité, les visites du 
Conseil général, le travail 
des différentes commis-
sions internationales et 
les processus clés de la 
formation initiale dans la 
Société. Nous aimerions 
également utiliser ce moy-
en pour faire connaître 
certaines des initiatives 
qui émergent au cours du 
processus de réorganisa-
tion.
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Visites aux provincesVisites aux provinces
Visite à la province ANZ

Visite à la province ESP

Le Conseil général, représenté par Marie-Jeanne 
Elonga (lien avec la province d’Espagne) et 
Mónica Esquivel, ont visité l’Espagne du 8 

au 14 Février. Elles se sont réunies avec plusieurs 
groupes et commissions de la province, ce qui leur a 
permis d’avoir une vision large de leur vie et de leur 

mission. Elles ont pu ressentir la grande vitalité qui 
les caractérise, connaitre les processus qui forment 
partie de leur vie et les changements significatifs qui 
ont eu lieu depuis la dernière visite – un long chemin 
parcouru en si peu de temps ! 

Baradene College, Auckland, Nouvelle Zealand 
Credit - photo prise de la revue Heart Magazine

Marie-Jeanne et Mónica avec 
l’équipe provincial

Barbara Dawson et Anne Corry ont visité la 
province du 4 au 13 février, 2023.  Daphne Se-
queira, qui est le lien du Conseil général pour 

la province ANZ, n’a pas pu voyager comme prévu 
à cause d'un retard dans la délivrance de son visa. 
Cependant, elle espère visiter la province plus tard 
dans l’année.

Dans cette province, le Conseil général a visité Auck-
land, Canberra, Brisbane et Sydney. Elles ont par-
ticipé à des rencontres régionales RSCJ dans chaque 
lieu et avec l’ensemble de la province par Zoom. 

Elles se sont également réunies avec le Conseil des 
ministères de l'éducation de Sophia qui se réunissait 
à Brisbane en même temps que la visite du Conseil. 
Toutes les discussions qui ont eu lieu lors des divers-
es rencontres ont été riches et réfléchies.

Au terme de la visite, les invitées du Conseil général 
et l’équipe de direction provinciale se sont  rencon-
trés pour réfléchir sur les défis et les atouts de cette 
province.
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Elles sont engagées dans un important processus de 
restructuration interne et externe. Sur le plan interne, 
elles prennent des mesures pour partager le leader-
ship avec les laïcs dans un discernement constant afin 
de prendre des décisions à temps et ne pas attendre 
que les choses arrivent car ce serait alors plus difficile 
Comme certaines s'en souviennent peut-être, il y a 
quelques années, les provinces du nord et du sud de 
l'Espagne ont vécu le processus de formation de la 
grande province d'Espagne, et maintenant elles se 
dirigent vers la formation d'une "nouvelle province" 
avec la Pologne.

Leurs réunions ont étés marquées par la façon dont 
elles se préparent à entrer dans une forme nouvelle 
d’’organisation en tant que Société. Elles ont été 
touchées par des initiatives simples et significatives, 
par un désir profond d’être ouvertes aux autres et de 
se rejoindre. Les conseillères ont entendu leur désir 
de ne pas rester coincées dans des structures mais de 
laisser que leur passion pour la mission leur montre 
le chemin à travers les priorités apostoliques. Leurs 
réflexions et leurs questions, loin d’être obstacles 
pour le processus, ont été une espace de dialogue et 
d’écoute, pour mieux comprendre et participer soi-
gneusement à ce processus.

Mónica et Marie-Jeanne sont retournées de cette 
province avec un cœur reconnaissant, avec la certi-
tude d’avoir beaucoup à partager avec la Société, et 
d’éclairer le processus que toutes vivent.

« Elles ont été touchées 
par des initiatives sim-

ples et significatives, 
par un désir profond 

d’être ouvertes aux au-
tres et de se rejoindre. » 

Maison des sœurs âgées d’Algorta
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Communauté Dai-ichi à Tokyo

Visite à la province JPN

Daphne Sequeira et Anne Corry ont eu une 
merveilleuse visite de la Province du Japon 
du 14 au 20 février 2023. La province a 

accueilli chaleureusement les conseillères dans leurs 
vies.

L’équipe provincial avait très bien préparé la visite. La 
communauté de Dai-ichi s'est occupée de Daphne et 
Anne avec beaucoup d'attention tout au long de leur 
séjour.

Les échanges avec les communautés pendant les repas 
par le biais des conversations informelles ont permis à 
Daphne et Anne d’avoir une idée précise de la vie de la 
province.

Les sœurs de la communauté chargée des soins aux 
personnes âgées étaient très intéressées à connaître 
leurs co-probanistes du monde entier ainsi que les 
nouveautés qui se passent dans la Société. Elles ont 
aussi eu des conversations significatives avec les parte-
naires de mission, les sœurs dans leurs apostolats et 
leurs groupes d’âges. 

La réunion par Zoom de la province a été l'occasion 
de dialoguer sur les questions de société. Le partage 
honnête et profond de chaque communauté pendant 
la réunion provinciale par Zoom était réconfortant. 

Après avoir écouté les membres, visité le centre 
Mikokoro, la Plaza Globale de l’université, les collèges 
de Sapporo, Obayashi, Sankocho et l’organisation Casa 
de Amigo, les conseillères ont eu la joie de pouvoir 
être présentées à la cérémonie solennelle de remise des 
diplômes au collège de Susono. Cette occasion leur a 
permis également d’interagir avec les parents.

Au milieu du « laisser-aller », elles ont pu ressentir une 
bonne préparation pour accueillir une nouvelle vie qui 
naît dans la nouvelle province.

Barbara Dawson et Anne Corry ont visité la 
province du 20 au 26 Février, La visite tenue à 
Londres où vivent la plupart des RSCJ d’ENW. 

Celles qui venaient de régions plus lointaines se sont 
réunies généreusement à Londres afin de profiter au 
maximum du temps disponible. 

Il y eu des réunions très animées à chaque occasion, 
avec les membres de la province qui se sont réunies 
au Centre Stuart à Roehampton, avec les sœurs de la 
maison Duchesne et avec le personnel laïque qui sou-
tient l’administration et le soin des sœurs de diverses 
manières.

Les membres du Conseil ont été très intéressés par 
les initiatives prises par la province pour maintenir 
son héritage en Angleterre et au Pays de Galles et les 
félicitent pour la préparation de la célébration des 
180 ans de présence de la Société en Angleterre. 

Visite à la province ENW

Barb et Anne avec l'équipe provinciale d’ENW
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Visite à la province KOC

Barbara Dawson et Daphne Sequeira ont visité 
la province de KOC du 10 au 20 Mars 2023. 

Elles ont été chaleureusement accueillies à l’aéroport 
de Taipei par Choi et Eun Jeong. La communauté de 
Taipei, puis la communauté ouverte de Séoul se sont 
occupées d'elles avec beaucoup d’affection tout au 
long de leur séjour. 

Le Conseil provincial avait préparé un plan com-
plet et inclusif pour leur visite. Cela leur a donné la 
possibilité de pouvoir interagir individuellement avec 
beaucoup d’RSCJ et de visiter les apostolats et les 
communautés afin de pouvoir connaître la vie et la 
mission de la Société telle qu’elle est vécue à Taiwan 
et en Corée.

Elles ont eu des interactions et des conversations 
honnêtes dans les apostolats avec les sœurs et les 
collaborateurs du collège de Taipei, les collèges à 

Séoul, le Café Barat, le Café Village de Mohtungyi et 
la communauté Saenal. C’était encourageant de voir 
avec quelle passion et zèle on vivait la mission. Ceci 
a également aidé les conseillères à comprendre leurs 
défis et leurs espoirs pour le futur. 

Des conversations profondes et significatives avec les 
sœurs de différents groupes d'âge, de bonnes ques-
tions posées à l’assemblée provincial et des conversa-
tions informelles dans les communautés pendant des 
repas délicieux, leur ont donné un bon sens de la vie 
de la province. 

Elles étaient contentes de voir plusieurs apostolats 
innovateurs et la réorganisation des communautés 
pour accueillir les jeunes. La province est en train 
de créer un bon processus pour accueillir une nou-
velle vie qui  est en train de naitre dans la « nouvelle 
province. »

« [Il y a]...plusieurs apos-
tolats innovateurs et la réor-
ganisation des communautés 
pour accueillir les jeunes. La 
province est en train de créer 

un bon processus pour accueil-
lir une nouvelle vie qui  est en 

train de naitre dans la "nouvelle 
province". » 
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Fonds de solidarité de la Maison Mère

En 2022, le Fonds de solidarité de la Maison Mère (MHSF) a accordé vingt subventions pour un mon-
tant total de 245.000 euros. La Région Afrique a reçu sept subventions, l’ASIANZ trois, l’Europe quatre 
et la Région Philippine Duchesne six subventions. Le Fonds de solidarité de la Maison Mère (FSMM) 

a été contente d’attribuer une subvention à la province d’Égypte n'en avait pas fait la demande depuis plus de 
vingt ans. Les projets, qui sont actuellement en cours, se concentrent sur les domaines de la santé (besoins 
spéciaux et VIH/sida), des jeunes et de l’éducation, des personnes en déplacement et des femmes en situa-
tions de vulnérabilité.  

En 2021, le Fonds de solidarité de la Maison Mère (FSMM) a soutenu vingt-cinq projets dans les régions d’Af-
rique (10), d’ASIANZ (2), des Philippines Duchesne (10) et d’Europe (3). 

Afin de donner une idée de leurs impacts, voici les résultats de quatre de ces projets (un par région) : 

Afrique : Soins dentaires, St. Charles Lwanga Health Center (Centre de Santé) 
Chekalini, UGK  

Chekalini ne disposait d' aucun soin dentaire, et sa 
population, qui a tendance à suivre un régime riche 
en sucre et à avoir une faible hygiène dentaire, de-
vait parcourir de longues distances pour obtenir des 
soins dentaires et n'avait souvent pas les moyens d'en 
assumer le coût élevé. 
Le Centre de Santé St. Charles Lwanga a installé une 
unité de soins dentaires où un dentiste récemment 

engagé rend visite aux patients sur un nouveau fau-
teuil dentaire. L'unité dentaire organise également des 
campagnes de sensibilisation dans les marchés locaux 
et dans les écoles publiques locales où le dentiste 
enseigne l’hygiène dentaire, examine gratuitement les 
patients (qui sont maintenant 150), et distribue du 
dentifrice et des brosses à dents. 

Projets soutenus par les Projets soutenus par les 
fonds de la Société fonds de la Société 
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ASIANZ : L’agriculture biologique, loin des marges. Une série de formation sur l'agricul-
ture naturelle à Samar, PHI

L’objectif du projet était donner aux agriculteurs ru-
raux les moyens d'acquérir des connaissances et  
des compétence et de les rendre promoteurs de 
l’agriculture durable. Les bénéficiaires étaient des 
agriculteurs pratiquants, des femmes, des étudiants, 
des NEET (les jeunes – moins de 30 ans – qui ne sont 
pas en emploi, études o formation), et des personnes 
handicapées.
  
Les activités se sont focalisées sur la formation en 
agriculture biologique, avec 14 sessions sur la rotation 
des cultures, la fertilisation biologique, le contrôle 
des insectes, la protection contre les parasites et les 
maladies, la vermiculture, le compostage, la gestion 
des déchets, et le recyclage. Grâce au partenariat 
développé avec les autorités locales, les participants 
ont obtenu une certification nationale.

Quatre-vingt pour cent des participants ont pris des 
initiatives agricoles dans leur propre environnement 
et les municipalités locales envisagent de reproduire 
la formation.
 
 
 

« Quatre-vingt pour cent 
des participants ont pris 
des initiatives agricoles 
dans leur propre envi-

ronnement. »

« L'unité dentaire organise égale-
ment des campagnes de sensibili-
sation dans les marchés locaux et 
dans les écoles publiques locales 
où le dentiste enseigne l’hygiène 
dentaire, examine gratuitement 

les patients (qui sont maintenant 
150), et distribue du dentifrice et 

des brosses à dents. »
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Philippine Duchesne : Tu médico in casa ahora con ambulancia  
(Votre médecin à domicile maintenant avec ambulance) – VEN  

La crise économique au Venezuela a considérablement réduit les 
services de santé publique. Face à cette situation, une équipe de mé-
decins a conçu un service de soins à domicile pour les patients, votre 
médecin généraliste à domicile, à des 
coûts accessibles pour la population 
vulnérable de Cumaná qui n'a pas les 
moyens de se payer des soins privés.

Le projet « Con Ambulancia » (Avec 
Ambulance) a étendu les soins médi-
caux au transport des patients au sein 

de la municipalité et de l’État. Une camionnette ordinaire a été transformée 
en ambulance et son inclusion dans le service médical a favorisé des réponses 
plus rapides aux urgences médicales, ce qui a permis de réduire les complica-
tions médicales. L’ambulance a apporté de la lumière et de l’espoir à la popu-
lation vulnérable, l’égalité d’accès aux soins médicaux et davantage de vies ont 
été sauvées.  

Europe: ECO-Taller VERDE AROMA.  
Centro Penitenciario (Centre Pénitentiaire) Madrid I Mujeres (ACOPE) – ESP

Le "Taller Verde Aroma" (atelier d'arôme vert) a  eu lieu dans la prison 
pour femmes d’Alcalá de Henares, à Madrid. L'objectif du projet 

était d'améliorer les compétences techniques, professionnelles et 
sociales en culture verte de 17 femmes adultes incarcérées (70 % 

d'Espagnoles). 

Le projet a organisé des ateliers sur les plantes aromatiques et 
médicinales, les décorations florales, et la gestion des déchets. 
Les bénéfices ont été le travail en équipe et la solidarité, l'aug-
mentation de la créativité et du sens esthétique, l'amélioration 

de la ponctualité, de la responsabilité, de l'indépendance, de la 
motivation, de l'intérêt et de la proactivité. 

Au terme du projet, 2.500 plantes aromatiques et médicinales et 
840 litres de compostage ont été produits, un abri pour les outils a été 

construit et un blog a été créé pour la pépinière.

Construction de l'abri à outils

L'intérieur de l'ambulance

« Les bénéfices [compren-
nent]...l'amélioration de la 

ponctualité, de la responsabil-
ité, de l'indépendance, de la 
motivation, de l'intérêt et de 

la proactivité. »
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Financement de projets spéciaux par la Maison Mère 

En 2022, la Maison Mère a financé dix projets pour soutenir les victimes du conflit ukrainien-russe, 
pour un total de 53.545 euros, et douze projets pour répondre aux besoins des personnes durement 
frappées par la pandémie de Covid, pour un total de 273.607 dollars.

Le fonds d'urgence alloué aux victimes du conflit ukrainien-russe continue à fonctionner et à soutenir sept 
autres projets en 2023, dont certains en coopération avec d’autres congrégations actives dans les zones de 
guerre. 

Le Fonds Covid 
Le Généralat a financé douze projets en 2022, dans des régions gravement touchées par la pandémie de Covid : 

Afrique (4), ASIANZ (3), et Philippine Duchesne (5). 

Afrique: École à N'Djamena, Tchad

Le Tchad a reçu une aide financière pour fournir du 
matériel nécessaire à l'approvisionnement en eau de la 
communauté et de l'école, en particulier pendant les 
saisons chaudes. Le projet comprenait également un 
soutien aux étudiants dont les parents ne peuvent pas 
payer les frais de scolarité, un soutien aux superviseurs 
pour les cours en ligne et un soutien pour le nettoyage 
de l'école.

ASIANZ : École Sadhna, Campus Sophia, 
Mumbai, Inde

Les Sœurs de l’Inde ont reçu des fonds pour 
aider les enfants ayant des besoins particuliers, 
car ils reprennent une interaction ordinaire, de 
personne à personne, chose qui est un grand défi 
étant donné leurs handicaps. La tâche principale 
des enseignants était de réintégrer les élèves à leur 
routine quotidienne, en gérant  leurs difficultés de 
comportement utilisant différentes stratégies pour 
calmer leurs esprits, leurs inquiétudes et leurs 
préoccupations dues au fait d'être loin de chez 
eux. 

Philippine Duchesne : Communauté de 
Michaihue, San Pedro de la Paz, Chile

Le but de ce projet est de travailler avec des initia-
tives de formation qui aident à réparer les dom-
mages causés par la pandémie dans le développe-
ment global des enfants et des adolescents par le 
biais d'un plan complet : Récupérer et reconstruire 
l’apprentissage et le bien-être socio-émotionnel.

11



Le Fonds Ukrainien
En 2022, le Généralat a financé dix projets en Pologne pour un totale de 53.545 €,  

dans lesquels les sœurs RSCJ continuent à apporter leur soutien aux refugiés Ukrainiens.

Pologne : Nuestra casa, es tu casa 
(Notre maison est votre maison)

Le projet, en collaboration avec la Open Heart Foun-
dation (Fondation Cœur Ouvert), fondée par Urszu-
la Głowacka RSCJ, a permis de soutenir les familles 
de réfugiés (mères avec enfants) pour s’adapter à un 
nouveau pays, à organiser des ateliers pour les mères 
et les enfants et à promouvoir l’intégration dans la 
communauté locale des familles qui fuient la guerre. 

Pologne : Solidarité en Action.  
Projet « HELP POINT »

Le projet, réalisé en collaboration avec les 
sœurs dominicaines et la paroisse locale, 
et supervisé par Bożena Kunicka RSCJ, a 
permis de fournir de la nourriture et des 
articles d'hygiène aux réfugiés ukrainiens. 
Un espace a aussi été créé pour accueillir 
les réfugiés et les aider en leur fournissant 
des articles de première nécessité.

Pologne : « Person Development Center » 
(Centre de développement de la personne)

Le « Centre de développement de la personne », géré 
par la Open Heart Foundation (Fondation Cœur 
Ouvert), vise à soutenir les réfugiés ukrainiens dans 
l’acquisition de nouvelles  compétences profession-
nelles et les aider à trouver un travail en Pologne. Les 
participants ont pris part à un cours de langue Po-
lonaise ainsi qu’à des cours de couture et d'artisanat. 

« Le projet a permis de soutenir les 
familles de réfugiés (mères avec en-
fants) pour s’adapter à un nouveau 
pays, à organiser des ateliers pour 

les mères et les enfants et à promou-
voir l’intégration dans la commu-
nauté locale des familles qui fuient 

la guerre. »

12



Centre de formation  Centre de formation  
de la Villa Lantede la Villa Lante

La Maison Betania a ouvert ses portes en novembre pour les probanistes, qui ont apprécié l’espace 
rénové. La Maison Barat (les chambres supplémentaires, les bureaux et l’espace communautaire) 
et la Maison Stuart (les salles de conférences, les salles de réunion et les salles à manger), ont été 

complétées à temps pour accueillir les vingt-cinq RSCJ du programme de renouvellement le 19 mars.  Le 
toit et les rénovations structurelles de l’église sont terminés, mais les travaux à l’intérieur et dans le jardin 
continueront pendant les mois d’été. La Commission Internationale de Planification et la Commission 
Internationale pour l’Éducation restera et se réunira à la Villa Lante en Juin, et un nouveau groupe de 
probation retournera en Septembre, ainsi que plusieurs autres commissions et groupes dont les missions 
sont alignées sur celles de la Société. Comme indiqué dans d'autres bulletins d'information et mises à jour, 
la Villa Lante n’offrira pas de chambres d’hôtes aux particuliers qui viennent à Rome pour des réunions ou 
des visites touristiques, mais elles seront disponibles uniquement aux groupes de plus de huit personnes 
ou plus dont les missions s'inscrivent dans le cadre de notre mission ou s'alignent sur elle.

Les Archives générales, qui se trouvent à la Villa Lante, contiennent des trésors de l’histoire de la Société 
dont s'occupent avec soin nos trois archivistes très compétentes.  Le nouveau Centre de formation pour 
religieux et laïcs de la Villa Lante offre également des possibilités supplémentaires de faire connaître l'héri-
tage de la Société.
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Les rôles qui changent aux Archives générales

Federica Palumbo
Archiviste générale

Federica est responsable de la conservation des 
documents imprimés et numériques des Archives 
générales de la Villa Lante, y compris les archives 
du Généralat, les archives provinciales 
d'Italie et des provinces fermées de 
Belgique, de France et des Pays-
Bas, ainsi que la bibliothèque 
des archives.  

Une partie de son tra-
vail d'archiviste générale 
consiste à organiser les 
documents plus anciens 
de manière à ce qu'ils 
puissent être consultés par 
le public, à les conserver 
et à les rendre accessibles 
numériquement dans le logi-
ciel d'archivage AtoM (Access 
to Memory), conformément aux 
dernières normes internationales 
en matière d'archivage des docu-
ments et dans le but de les mettre à 
la disposition des chercheurs.  

En ce qui concerne les documents plus récents 
reçus des bureaux centraux et autres, son travail 
consiste à les évaluer, les classer et les mettre dans 
un format consultable, conformément à la poli-

tique de la Société et aux lois nationales et 
internationales. Une autre partie du 

travail consiste à aider le RSCJ ou 
le grand public à effectuer des 

recherches historiques dans 
les archives de la Société.

Plus récemment, Federica 
a commencé à coor-
donner avec quelques 
archivistes provincia-
les l’amélioration de la 
communications entre les 
archivistes provinciales. 

Le but est de partager les 
connaissances et les ressou-

rces parmi les archivistes de 
la Société d’une manière plus 

structurée et systématique. 

Les Archivistes : Sara, Alice et Federica

Quoi de neuf aux Archives générales ?
• Accès numérique aux documents anciens dans le 

logiciel d'archivage AtoM
• Numérisation de la plupart des lettres de  

Madeleine Sophie
• Le musée du nouveau Centre de formation pour 

religieux et Laïcs de la Villa Lante, qui présentera 
l'histoire de la fondation et de l'expansion de la  
Société.
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Crucifix sur des pages enluminées - 19e s
Un des objets du musée

Alice Usai, Curatrice du Musée de  
la Villa Lante et de l’héritage audio-visuel et 

matériel de la Société

Alice a récemment célébré ses dix ans de travail aux 
Archives générales. Pendant ces années, elle a beaucoup 
appris sur l’histoire de la Société et son administration. 
Grâce à l’héritage audio-visuel qui est conservé aux Ar-
chives générales, il est possible d’avoir une vision priv-
ilégiée de l’histoire de la Société. La responsabilité d'Alice 
est d'organiser et d'inventorier les photos, les plaques et 
le matériel audio-visuel pour l'AtoM. Il lui revient aussi 
de créer l’inventaire des objets qui sont conservés aux 
Archives générales et de structurer une narration pour 
les objets mis en exposition dans le musée.

Cette dernière année a été dédiée au musée du nouveau 
Centre de formation pour religieux et Laïcs de la Villa 
Lante : deux nouveaux espaces destinés à préserver la 
culture et l’histoire de la Société et à présenter l’histoire 
de sa fondation et de son expansion, avec une attention 
particulière au rôle de la Villa Lante. Ces deux espaces 
seront inaugurés à la fin de l'année 2023.

Sara Giannetti  
Archiviste assistante 

Sara travaille pour la Société 
depuis quatre ans, et son 
travail aux archives consiste 
principalement à numériser 
des documents. Elle s’occupe 
de la collection des écrits 
de Madeleine Sophie Barat 
et a numérisé la plupart de 
ses 14,000 lettres existantes. 
Quand c’est nécessaire, elle 
utilise Photoshop, un logiciel 
digital pour faire des retouch-
es, afin d’améliorer leur lecture.  
Sara a aussi créé des brochures 
sur la Villa Lante pour les vis-
iteurs et les groupes de proba-
tion. 
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Commissions et Équipes Commissions et Équipes 
internationales  internationales  

Comité internationale des finances
2023 annonce la nomination du Comité internationale des finances (CIF) dans sa nouvelle composition. 

Le CIF, lors de sa première réunion à Rome en mai 2023, se focalisera sur la méthode de gestion des 
finances de la Congrégation à la lumière des décisions prises au Chapitre Spécial 2021, en vue de partager 
les ressources en tant que Cor Unum.
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Les nouveaux membres du Comité sont :

Pilar Valencia Lovelle, de Ma-
drid, Espagne. Elle travaille 
pour la Société depuis 2016 
en tant qu'Assistante de 
l'Économe provinciale 
d'Espagne, Begoña Plágaro. 
Auparavant, elle était plus 
spécialement impliquée dans 

le contrôle financier, le conseil 
et l'audit. 

Le P. Martin Rocha Pedrajo, frère de l'École chré-
tienne lasallienne, est né à San Luis 
Potosí, au Mexique. Avec des 
qualifications profession-
nelles en administration, 
théologie et éducation, il 
a été impliqué dans des 
activités de formation, 
d'abord comme professeur, 
puis comme vice-recteur et 
enfin comme recteur de l'Université La Salle. Il a été 
Provincial du District Antilles-Mexique et est actuel-
lement Économe général de la Congrégation.

Sœur Teresa Ryden RSCJ, originaire de Liverpool, 
au Royaume-Uni, a fait son en-

trée dans la Société en 1994 et 
est actuellement Économe, 
Secrétaire et Archiviste du 
District d'Indonésie, où 
elle se trouve depuis 2014. 
Auparavant, elle a travaillé 
comme assistante au Bureau 

des finances de la Province 
Angleterre-Pays de Galles. 

Erick Odmark, de San Fran-
cisco, Californie, aux États-
Unis. Il est consultant en 
gestion et conseille un large 
éventail d'institutions à but 
non lucratif, de familles et 
de sociétés d'investissement 
sur des questions liées à la 

gouvernance, à la stratégie et aux investissements. 
Au cours des 18 dernières années, il a dirigé sa pro-
pre entreprise et il a travaillé auparavant chez Bain 
& Company et Pricewaterhouse Coopers. La Société 
du Sacré-Cœur utilise ses services depuis longtemps. 

Simone Mazza, originaire de Rome, en Italie, est 
certifié en tant que CPA (Expert-comptable) et com-
missaire aux comptes. Il travaille pour la Société du 
Sacré-Cœur depuis 2017 en tant 
que Directeur financier de 
la Province d'Italie. Depuis 
2022, il travaille également 
avec le Généralat, où il su-
pervise la comptabilité de 
la Société du Sacré-Cœur 
et du Fonds Duchesne. 
Auparavant, il a travaillé dans 
des cabinets de comptables et de 
consultants, et il a cofondé un cabinet de conseil 
spécialisé dans la planification financière stratégique 
et la restructuration de dette. Il siège actuellement au 
conseil d'administration de plusieurs organisations 
caritatives à Rome. 

Georgina Zubiría RSCJ est professeur et théologi-
enne au Mexique. Elle est actuellement Économe 

générale de la Société du Sacré-
Cœur. Auparavant, elle a 
occupé divers postes de 
direction, administratifs et 
financiers, combinés à des 
activités théologiques et 
éducatives, notamment en 
tant que Provinciale du 

Mexique, Économe de la 
Province à deux reprises, Direc-

trice du Centre d'Études Théologiques de la Con-
férence des Religieux du Mexique et membre de 
l'équipe théologique de la Conférence Latino-Amér-
icaine des Religieux.
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Les membres de la Commission internationale 
de planification (CIP) sont maintenant Eliza-
beth Nakayiza, Imma de Stefanis, Paqui Ro-

dríguez, Jacquelin Jiménez et Ananda Amritmahal. 
Claire Castaing a arrêté sa participation après l'As-
semblée des provinciales, puisqu' elle a été déléguée 
par la Supérieure générale comme supérieure cano-
nique d'Égypte.

Du 16 au 20 janvier, la CIP s'est réuni avec Erick 
Odmark à Rome. Malheureusement, en raison de 
problèmes de santé, Jacquelin n'a pas pu participer à 
cette rencontre. L'objectif de cette réunion était dou-
ble. Maintenant que la première phase de notre tra-
vail, c'est-à-dire l'élaboration d'un plan de restructur-
ation de la Société, est terminée, le groupe a estimé 
nécessaire d'entreprendre une évaluation de notre 
travail et de notre fonctionnement en tant qu'équipe 
jusqu'à présent, ainsi que de planifier les prochaines 
étapes de notre travail en tant que commission, en 
étroite collaboration avec le Conseil général. Dans 
ce but, nous avons passé les deux premiers jours de 
notre semaine ensemble, avec l'animatrice Manuela 
Schaffran, à faire le point pour déterminer ce qui 
avait fonctionné, ce qui n'avait pas fonctionné, ce que 
nous aimerions faire différemment, etc., et ensuite à 
appliquer cet enseignement pour planifier la voie à 
suivre.

La deuxième partie de la réunion a été réservée à la 
mise au point des détails de la marche à suivre pour 

les mois à venir. Il s'agissait notamment de trouver 
des moyens d'accompagner les nouvelles provinc-
es proposées dans la réalisation des plans qu'elles 
avaient définis à Malaga; de développer davantage 
la mise en réseau et l'échange d'expertise et d'ex-
périence prévus dans les priorités apostoliques ; de 
rationaliser nos canaux de communication avec le 
Conseil général et avec la Société dans son ensemble ;  
et de travailler ensemble de manière plus efficace afin 
de créer un processus de transition harmonieux entre 
le moment présent et le Chapitre général de 2024. 
Des objectifs, à court et à long terme, ont été for-
mulés et des calendriers ont été établis.  Ces détails 
ont été partagés avec le Conseil général à la fin de la 
réunion.

Nous avons été particulièrement heureuses d'avoir eu 
l'occasion de travailler en étroite collaboration avec 
le Conseil général (avec qui nous avons passé trois 
après-midi) pour planifier le processus des mois à 
venir. La présence de Sœur Georgina Zubiría, Éco-
nome générale canonique, nous a aidées à concrétiser 
notre planification. À la fin de la réunion, toutes ont 
eu le sentiment que la semaine avait été productive, 
ouvrant la voie à une année de travail systématique, 
constant et fructueux. Nous sommes déjà engagées 
sur ce chemin, et nous espérons qu'au cours des pro-
chains mois nous avancerons toutes ensemble dans la 
vision qui nous attend.

Commission internationale de planification  
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L’Équipe internationale JPIC

Conformément à ce que nous avions prévu lors 
de notre réunion d'octobre à Manille, l'Équipe 
internationale JPIC s'est employée à mettre 

en synergie ses activités. Nous nous sommes efforcés 
de nous concentrer sur un thème spécifique qui nous 
sert de toile de fond et nous permet de donner une 
voix plus forte à notre message d'espoir. 

En voici deux exemples :

1.  Pour le thème de la « Paix », nous avons partagé 
des ressources sur la 56e Journée mondiale de 
la paix, publié une infographie sur la démogra-
phie, et présenté les Artisans d’Espérance de la 
Province de Corée qui agissent en faveur de la 
paix.

2.  Pour le thème de « l'éducation », le Bureau des 
Nations Unies pour les ONG a organisé un 
webinaire intitulé « Changer de Cap, Trans-
former l'éducation » à l'occasion de la Journée 
internationale de l'éducation (24 janvier). Nous 
avons préparé une infographie sur « la pauvreté 
éducative » et nous avons présenté les Artisans 
d’Espérance de la Fondation Sainte Madeleine 
Sophie aux Philippines.

Nous continuons à fournir des ressources à la Famille 
du Sacré-Cœur en faisant des présentations comme le 
demandent certaines de nos provinces, en préparant 
des guides de prière avec l'aide des RSCJ de dif-
férentes parties du monde, en mettant à jour la base 

de données JPIC et en publiant des documents relatifs 
à JPIC sur le site web du Hub d’Apprentissage JPIC.
Nous collaborons avec des réseaux au sein de la So-
ciété. Plus récemment, le 8 mars, nous avons travaillé 
avec le l'équipe centrale du Réseau Européen des 
Écoles du Sacré-Cœur pour organiser une conférence 
pour les étudiants :  « Travailler Ensemble pour Sau-
ver le Monde ».  Il a été très intéressant de voir com-
ment les étudiants des Écoles du Sacré-Cœur de dix 
pays européens ont interagi les uns avec les autres et 
ont partagé la manière dont ils répondent à l'impératif 
de JPIC de prendre soin de notre maison commune.

Enfin, depuis un an, nous avons pu maintenir la 
prière pour la paix du premier vendredi.  Nous som-
mes heureuses qu'un nombre significatif de RSCJ et 
de communautés participent à ce temps commun de 
silence et de prière.

Fondation Sainte Madeleine Sophie 
aux Philippines
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L'Équipe de formation continue

Vers la fin du mois de mars, 
vingt-cinq sœurs venues 
de treize provinces se sont 

retrouvées dans la Villa Lante 
rénovée pour entamer un pro-
gramme de ressourcement de six 
semaines.  Initié en 2019 pour les 
sœurs âgées de 55 à 75 ans, deux 
sessions avaient déjà eu lieu et 
deux étaient prévues en 2020 mais 
à cause du Covid, elles avaient été 
reportées.  Enfin, ces sœurs ont pu 
se réunir et elles ont pu commenc-
er leur renouvellement.

Le programme développé par 
L'Équipe de formation continue, 
Kathleen Conan (USC), Digna 
Dacanay (PHI) et Mariado Górriz 
(ESP) s'est articulé autour de trois 
thèmes principaux, et s'est conclu 
par une retraite. Le premier thème 
s'est concentré sur la croissance 
personnelle et l'intégration; Maria-
jo Iribarren (ESP) a aidé à explorer 
les dimensions de notre vie émo-
tionnelle, tandis que Mariado a 
invité les participantes à relire leur 
histoire dans la perspective des 
Écritures, de cette étape de leur vie 
et de l'invitation permanente de 
Dieu à la plénitude de la vie.

Sur le thème de la mission, Palo-

ma Fernández de la Hoz (CEU) a 
présenté des sessions qui ont per-
mis d'intégrer une compréhension 
de nombreuses réalités du monde 
d'aujourd'hui à la vision de Laudato 
Si', Fratelli Tutti et à la synodal-
ité.  Les contributions de Nathalie 
Becquart XMCJ et de Maria Cim-
perman (USC) ont stimulé notre 
engagement dans les processus 
synodaux. Les expériences partici-
patives dans des centres qui répon-
dent aux besoins des personnes 
migrantes nous ont aidés à toucher 
l'une des réalités d'aujourd'hui.

Le troisième thème était la vie de 
la Société aujourd'hui. Après avoir 
réfléchi 
au cœur 
de leur 
vocation, 
les par-
ticipantes 
se sont 
engagées 
dans cer-
tains pro-
grammes 
en cours 
relatifs aux 
priorités 
apos-
toliques et elles 

ont organisé des "mini chapitres 
provinciaux" avec des personnes de 
leurs nouvelles provinces.  L’Équi-
pe centrale a animé une matinée 
de dialogue sur ces thèmes et 
d'autres encore.  La semaine s'est 
terminée par un apport de Mari-
ola López (ESP) sur la spiritualité, 
qui a préparé les participantes à la 
retraite accompagnée.  

Les participantes sont mainte-
nant en train de retourner dans 
leurs provinces, animées d’un sens 
renouvelé de la vocation et d’une 
compréhension et d’un engagement 
plus larges à l'égard du processus 
en cours de la Société.

Expérience d'exposition à San Giacomo
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Commission  
internationale  
des vocations 

La Commission internationale des vocations 
(CIV) croit que la prière est le fondement de la 
pastorale des vocations et, en tant que com-

mission, elle a régulièrement invité l'ensemble de la 
Société à prier pour les vocations le 25 de chaque 
mois. Cela a été possible grâce à la collaboration des 
RSCJ du monde entier, qui préparent généreusement 
la prière, que la commission met ensuite en circula-
tion dans les trois langues de la Société.

Les rencontres avec les équipes provinciales et régio-
nales de pastorale des vocations offrent un espace de 
partage de ce que chaque province fait pour les voca-
tions. Chacune apprend de l'autre et se soutient dans 
le service qui lui est confié. Elles sont encouragées 
par la certitude qu'il y a de  jeunes femmes désireuses 
de trouver un sens à leur existence et par leur désir 
de répondre à l'appel de Dieu dans leur vie.

La commission invite les jeunes à une journée de 
réflexion spirituelle et de prière deux fois par an, en 
utilisant les médias sociaux et le programme Zoom, 
ce qui offre l'opportunité de se rencontrer et de 
rencontrer Dieu. Les thèmes abordés  correspondent 
aux appels de JPIC : se laver mutuellement les pieds; 
transformer et être transformé ; prendre soin de no-
tre maison commune ; et accueillir les personnes qui 
se déplacent.

La commission a également organisé des réunions 
internationales de communautés d'accueil par Zoom, 
au cours desquelles elles ont partagé leurs expéri-
ences, les communautés se sont concentrées sur les 
jeunes adultes et les femmes ont souhaité en savoir 
plus sur la Société.

En outre, de nombreuses initiatives sont lancées dans 
les différentes provinces : 

• Reyna González a développé le programme 
"Sacred Heart DNA" (« DNA du Sacré- 
Cœur »), basé dans la Province USC mais 
ouvert aux jeunes de toutes les provinces. 

• La Province du Mexique a développé un 
canal de médias sociaux centré sur les jeunes 
adultes : @Juventudes_rscjmexico sur Insta-
gram.

• La Corée est en train de créer une commu-
nauté d'accueil pour les femmes qui souhait-
ent connaître la Société.   

• Les PVT hongroises collaborent avec la Prov-
ince d'Espagne et organisent une expérience 
de danse de prière MAGIS en Espagne. Les 
novices hongroises se rendent au Portugal 
avec un groupe de jeunes de quatre-vingt-dix 
personnes, tandis que les RSCJ collaborent 
avec MAGIS (le réseau jésuite).

La réflexion sur la pastorale des vocations fait 
partie du programme de Probation, et la commis-
sion a eu l'occasion d'écouter les expériences des 
probanistes et de partager leur service avec elles 
alors qu'elles se préparaient à prononcer leurs 
vœux définitifs. Enfin, l'CIV permet aux sœurs 
impliquées dans la pastorale des vocations de se 
rencontrer, de se réunir et de partager leurs ex-
périences. C'est pourquoi elle a développé une 
bibliothèque des vocations en ligne, accessible via 
l'intranet (https://rscjinternational.org/fr/voca-
tions-youth-ministry-fr). La bibliothèque sout-
ient le travail des responsables de la pastorale des 
vocations en leur fournissant divers documents 

méthodologiques.
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Commission  
internationale  
pour l’éducation   

La Commission internationale pour l’éducation 
a continué à travailler via Zoom sur le dével-
oppement de la Philosophie de l'Éducation du 

Sacré-Cœur et du Profil de l'Éducateur du Sacré-Cœur. 
Elle a l'intention de se réunir à Rome à la fin du mois 
de juin pour affiner ces documents et pour déter-
miner la meilleure façon de partager ces projets avec 
l'ensemble de la Société.

Elles sont reconnaissantes de la possibilité de se 
rencontrer en personne afin de s'assurer que les 
concepts essentiels de la philosophie et du profil sont 
articulés de manière efficace dans les trois langues 
utilisées dans la Société, en saisissant les nuances de 
sens d'une langue par rapport à l'autre. L'objectif est 
de développer une philosophie contemporaine de 
l'éducation au Sacré-Cœur en mettant l'accent sur 
l'humanisation. Cette philosophie sera simple, claire 
et directe, et pourra être utilisée dans tous les contex-
tes où la Société et ses partenaires missionnaires laïcs 
sont engagés dans un travail apostolique. La commis-
sion proposera également des éléments essentiels au 
programme de formation à la Mission, en particulier 
à la lumière des priorités apostoliques.


Commission pour  

le volontariat international  

La pandémie de Covid-19 a mis un terme à 
l'envoi de volontaires internationaux dans 
d'autres provinces du monde, mais la Com-

mission pour le volontariat international (CVI) a pu, 
pendant cette période, aider certaines provinces qui 
souhaitaient développer un programme de volon-
taires internationaux dans leur propre province et 
qui pouvaient accueillir des réunions Zoom avec les 
personnes de contact. À partir du deuxième semestre 
2021, certaines provinces ont commencé à reprendre 
les activités régulières du programme du volontariat 
international. Puis, en 2022, elles ont repris la forma-
tion, l'envoi et l'accueil des volontaires.

Les provinces de BFN et ESP ont envoyé plusieurs 
volontaires dans de nombreux pays d'Europe (ESP), 
d'Afrique (UGK, RDC-TCH, EGY), d'Amérique 
latine (ARU, CHI, MEX, PER) et d'Asie (PHI). La 
Province de Pologne a lancé un programme de vo-
lontariat international pour envoyer des volontaires 
à CEU et UGK. En 2023 la Province du Japon a reçu 
pour la première fois un volontaire de la Province du 
Mexique. Les volontaires ont rendu des services dans 
chaque pays dans le cadre d'activités éducatives for-
melles et non formelles pour les enfants et les jeunes, 
pour les communautés indigènes, pour les fermes, 
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pour la promotion des femmes et dans le domaine 
médical. L'un des principaux objectifs du programme 
pour le volontariat international est de permettre 
aux volontaires de connaître la vie et la mission de la 
Société par le biais de ce service. La Commission est 
heureuse de pouvoir de créer des liens avec le monde 
entier par la présence de volontaires internationaux 
et par leur service dans nos activités apostoliques. 
"Chio" (Rocío Villanueva RSCJ) de la Province du 
Pérou, qui avait beaucoup contribué à l'organisation 
du programme pour le volontariat international en 
tant que membre de la Commission, est retournée à 
Dieu l'année dernière. Il est certain qu'elle sourit au 
ciel en voyant les succès du programme pour le volo-
ntariat international dans les différentes provinces.
 

Bureau de  
communication internationale  

Cette année, le Bureau de communication internationale poursuit un cer-
tain nombre d'initiatives visant à rapprocher les membres de la Société. 
En plus du nouveau site web et du nouveau format du bulletin d'infor-

mation, un réseau de communicateurs du Sacré-Cœur est en train d'être mis en 
place, auquel participeront toutes les équipes de technologie et de communica-
tion de la Société. L'objectif est de créer des liens entre les équipes des différentes 
provinces et de travailler ensemble pour définir les besoins en termes de com-
munication, tant au niveau des provinces qu'au niveau de la Société.  Une autre 
initiative consistera à mettre en place un comité de communication stratégique 
qui étudiera les moyens de diffuser plus efficacement la vie et la mission de la 
Société. Par ailleurs, une équipe de support est en train d'être formée pour la 
traduction d'articles et de documents de l'anglais vers l'espagnol et le français. 
Si quelqu'un, RSCJ ou laïc, souhaite collaborer au sein de cette équipe, veuillez 
contacter Margaret.

Enfin, tout au long de l'année, Margaret commencera à définir et à mettre en 
œuvre des moyens et des supports de communication pour le Chapitre Général 
2024, tels qu'un site web dédié et des modèles. Restez à l'écoute !

Si vous avez des commentaires ou des suggestions d'amélioration, veuillez les 
envoyer à comms@rscjroma.org.

« Il est certain qu'elle sourit 
au ciel en voyant les succès 
du programme pour le vo-

lontariat international dans 
les différentes provinces. » 
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Nouvelle novice et  Nouvelle novice et  
nouvelles candidates  nouvelles candidates  

dans la Sociétédans la Société
Nouvelle novice et nouvelles candidates en RDC-TCH

Il y a deux nouvelles candidates et une nouvelle novice en RDC-TCH : Dorothée Kilwese et Marie Mvondo 
sont candidates de première année, tandis qu'Eunice Nzila est novice de première année. Le postulat et le 
noviciat sont situés à Kimwenza, en République démocratique du Congo. Toutes les trois sont entrées au 

postulat et au noviciat le même jour, le 10 septembre 2022, et elles sont toutes les trois sont congolaises. Elles 
suivent des cours dans leur communauté avec leurs professeurs et aussi à l'inter -postulat et à l'inter- noviciat.

Nouvelle novice Eunice Nzila 
(RDC-TCH)

Nouvelle candidate Dorothée Kilwese 
(RDC-TCH)

Nouvelle candidate Marie Mvondo 
(RDC-TCH)

Nouvelle candidate en ESP
Alba Romero Gangonells  

Alba a déménagé à Bilbao pour commencer son temps en tant que 
candidate RSCJ dans la communauté de Rekaldeberri. Elle travaille 
quelques heures à enseigner les premiers soins dans deux cours de 

formation professionnelle supérieure, et elle a également commencé à étud-
ier quelques matières de théologie. De plus, elle réalise quelques activités de 
bénévolat pastoral et social.
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La vie dans les Noviciats La vie dans les Noviciats 
de la Société de la Société 

Noviciat d’ASIANZ  

Le 27 janvier de cette année, 
les novices ont quitté Sophia 
House, où elles étaient restées 

pendant neuf mois, pour le nouveau 
Noviciat d'ASIANZ à Montalban. 
Actuellement, la communauté de 
formation comprend cinq sœurs 
professes, deux novices de deuxième 
année et six novices de première 
année. En ce moment, les deux 
novices de deuxième année, Norl-
issa et Theresa, on fait leur retraite 
de 30 jours avec Kathy Conan, la 
Directrice de la retraite, à la Maison 
de retraite des Jésuites située près de 
Montalban. Elles vivent l'interna-
tionalité en tant que communauté 
multiculturelle de sœurs de six pays. 
L'interculturalité est la marque de la 

richesse de leur vie ensemble en tant 
qu’un Seul Corps.

À Montalban, les novices ont 
trouvé la joie d'exercer un service 
apostolique à temps partiel auprès 
des enfants d'âge préscolaire de la 
Fondation Sainte-Madeleine-So-
phie (SMSF). Elles ont également 
eu l'occasion de rendre visite à une 
communauté de familles indigènes 
migrantes (Aetas) qui vivent sur les 
rives de la rivière Montalban. Elles 
leur ont apporté de la nourriture et 
des provisions d'une semaine de lait 
pour les enfants et de riz pour les 
familles. Ce sont là de nouvelles ac-
tivités apostoliques dont elles n'ont 
pas eu l'occasion de faire l’expéri-
ence  lorsqu'elles habitaient à Sophia 
House, en particulier pendant la 
pandémie.

Quelques jours après leur arrivée à 
Montalban, elles ont reçu une invi-
tation à participer à un événement 
de promotion des vocations sur le 
thème de la synodalité dans une 
paroisse voisine.  C’était l’occasion 

pour elles de présenter la présence 
des RSCJ dans le diocèse d'Antipolo 
auquel elles appartiennent mainte-
nant, et de rencontrer des jeunes et 
des sœurs d'autres congrégations 
qui sont engagées à la pastorale des 
jeunes.  

Elles ont été heureuses de ren-
contrer leur curé local et elles ont 
également été accueillies par le curé 
de la grande église de la ville, où 
elles peuvent se rendre pour assister 
à une messe en anglais le dimanche.

Un autre événement à été la béné-
diction de la Salle de Prière du 
Noviciat, le 10 mars, par L'Evêque 
de leur diocèse, Mgr Francisco de 
Leon, DD. 

Quitter le confort de Sophia House 
n'a pas été facile pour les novices, 
mais elles étaient également enthou-
siastes à l'idée que "Dieu fait quelque 
chose de nouveau dans leur vie et 
qu'Il va tracer un chemin...".
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Noviciat international anglophone à Chicago 

Le programme de formation du noviciat international de Chicago est très varié et comprend le pro-
gramme du noviciat interreligieux, des cours à la Catholic Theological Union (CTU) et quelques sémi-
naires sur divers sujets de la Société présentés par différentes RSCJ. Elles ont eu quelques rencontres 

avec Noemí, la novice mexicaine qui fait son noviciat au Chili.

En février, les novices ont eu leur retraite d'un mois. En octobre, Ellen Collesano terminera son service de Di-
rectrice des novices à Chicago et partira pour le noviciat d'ASIANZ où elle continuera ce service. Pendant ce 
temps, au noviciat de Chicago, Panni (Anna Csókási de CEU) commencera son service en tant que Directrice 
des novices. D'ici là, il devrait y avoir deux nouvelles novices dans ce noviciat, une de l'ESP et une de CEU.

Noviciat interprovincial au Chili

Noemí Martínez, novice mexicaine, a terminé 
son noviciat au Chili et passera la dernière 
phase avant ses premiers vœux dans une 

communauté apostolique au Mexique. La com-
munauté du noviciat Mater au Chili, dans laquelle 
Noemí a approfondi son appel, a été formée par Sofía 
Baranda (CHI), María del Carmen Espinosa de los 
Monteros (ESP) et Celia Salinas (MEX).  Il s'agissait 
d'une communauté internationale de formation, dans 
la ville de Reñaca Alto, dans laquelle toutes les sœurs 
professes ont participé à la formation. Elle a égale-
ment impliqué des sœurs d'autres parties de la So-
ciété, soit en personne, soit en ligne, et a eu un large 
apostolat dans lequel toutes étaient impliquées.

Celia a accompagné le processus d'évaluation et de 
reformulation du projet apostolique, tout en offrant 
un atelier biblique au cours de l'année, tandis que 
Mary Carmen s'est concentrée sur l'histoire de la 
Société et Madeleine Sophie sur un atelier bihebdom-

adaire. Sofía, en 
tant que maîtres-
se des novices, l'a 
accompagnée, a 
dirigé ses exer-
cices spirituels 
et l'a aidée à 
approfondir sa 
connaissance des 
Constitutions 
à travers un 
itinéraire per-
sonnel de lec-
tures, de réflex-

ion et de promotion du dialogue avec plusieurs RSCJ 
au niveau international. Noemí a également participé 
aux cours de la Conférence des Religieux du Chili 
pour les novices. Elle a étudié l'anglais avec l'aide de 
Nora Bourke, 
RSCJ d'Irlande.

Malheureuse-
ment, pour le 
moment, il n'y a 
pas de vocations 
dans la Région 
Philippine 
Duchesne, donc 
la décision a été 
prise avec tristesse de fermer ce noviciat bien-aimé. 
Le Conseil Général est reconnaissant à toutes les 
personnes qui ont rendu possible la réalisation de 
ce projet, en particulier à la province du Chili qui l'a 
accueilli, à chacune des sœurs qui ont fait partie de 
la communauté de formation à différents moments, 
et à celles qui ont collaboré de temps en temps en 
personne ou en ligne. Elles sont également reconnais-
santes aux habitants de Reñaca Alto, qui ont accom-
pagné les novices dans leur processus de formation. 
D'une part, la communauté RSCJ a servi la com-
munauté de Reñaca Alto de nombreuses façons et, 
d'autre part, les membres de cette communauté ont 
enrichi la vie des sœurs en partageant leurs vies, leurs 
luttes et leur foi.

Accompagnons Noemí par nos prières en ce temps de 
préparation à la profession de ses premiers vœux ! Et 
prions pour les vocations dans ce milieu de la Société.

A gauche, Noemí, troisième à partir de 
la gauche, Celia, deuxième à partir de la 

droite, Sofía
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Nouveaux membres Nouveaux membres 
de la Sociétéde la Société

Célébration des Premiers Vœux en UGK

Komweru Cellina, Nabisenke Veneranda Virgo et Nakagera Francisca Gyaviira ont 
prononcé leurs premiers vœux le 29 décembre 2022 au noviciat de Mbikko. La 
cérémonie a été présidée par le Père Joseph King, un prêtre de Mill Hill, et leurs 

vœux ont été reçus par la Provinciale de l'UGK, Sr. Anamaria Nankusu. De nombreuses 
personnes ont assisté à la célébration, y compris toutes les sœurs de la province, leurs 
parents et quelques membres de leur famille, quelques paroissiens, quelques religieux et 
religieuses d'autres congrégations, et certains de nos collègues. 

Regardez une vidéo des moments forts de la cérémonie 

Lire l'article sur RSCJ International 
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Célébration des Premiers Vœux en ANZ

La messe de la fête de l'Annonciation célébrée à 
Sydney a été marquée par la joie de Deasy Har-
tanto qui a prononcé ses premiers vœux dans la 

Société du Sacré-Cœur de Jésus, Province d'Austra-
lie-Nouvelle-Zélande, le 25 mars 2023.

La cérémonie a été présidée par l'Evêque Terry Brady, 
bon ami de nombreuses RSCJ, et les vœux ont été 
reçus par la Provinciale de l'ANZ, Lynette Toohey.  
Diana Hayes RSCJ a présenté une réflexion sur le lien 
entre le « Fiat » de Marie et l'engagement de Deasy.

Le père et le frère de Deasy ont pu se joindre à nous 
depuis Surabaya, en Indonésie, et sa sœur depuis 

Brisbane.  Sa mère n'a pas pu être présente mais elle 
a pu nous suivre sur YouTube. Un certain nombre 
des RSCJ, quelques-uns de nos partenaires dans la 
mission et plusieurs amis de Deasy ont participé à la 
cérémonie.  L'enregistrement sur YouTube a permis à 
de nombreuses personnes, dont les RSCJ, d'accéder à 
la célébration dans d'autres parties du monde.

Regardez la célébration ici 

Lire l'article sur RSCJ International
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Probation et Profession  Probation et Profession  
Conférence de clôture et cérémonie de la Profession

La Conférence de clôture de probation 2022-2023 a eu lieu le mercredi 22 mars 2023 à la Villa Lante. 
Katalin (CEU), Adriana (INS), Filomena (INS), Yolanda (INS), Barbara (IRS), Linda (PER) et Alicja 
(POL) y ont reçu leur nom de probation, "L'Amour de Dieu nous libère", et leur devise, "Sortez et vivez 

la Parole de Dieu". 

La cérémonie de la Profession s'est déroulée le samedi 25 mars à la Basilique de Santa Maria in Trastevere. 
L'icône de la Rencontre de Jésus avec la Samaritaine au Puits, qui était l'icône de cette probation, les a accom-
pagnés pendant la cérémonie.

La messe a été présidée par le Père Douglas Marcouiller SJ et le Père Edgar Sánchez de la Torre MSpS. Après 
la Profession Solennelle de Voeux, Barbara Dawson a remis aux probanistes leur croix et leur anneau, et les a 
accueillies en les embrassant chaleureusement en tant que RSCJ permanentes. Elle a ensuite envoyé chacune 
d'entre elles vers leur nouvelle mission. La cérémonie de la Profession a été suivie d'un déjeuner à la Villa 
Lante avec les RSCJ, leurs amis et leurs proches. La Société est ravie d'accueillir ces sept nouvelles sœurs en 
tant que religieuses professes !

Regardez un diaporama de la cérémonie de la Profession

Regardez la vidéo de la cérémonie de la Profession dans son ensemble

En savoir plus sur la Conférence de clôture

Probation 2023-2024

La prochaine probation se déroulera à la Villa Lante, à partir du 11 septembre 2023, et la conférence 
d'ouverture aura lieu le 14. La nouvelle équipe de probation est composée de Christine Mukoko et 
Gerardette Philips et les probanistes sont Nataly Chamorro Martínez (CHI), Gloria Díaz (COL), Bar-

bara Helena Olejnik (POL), Nancy Mabakuka Lutumba (RDC-TCH), Ruth Lema-Mpese (RDC-TCH), Mary 
Atukunda (UGK), Mercyline Imali Amalemba (UGK), et Evelyn (Uchenna) Oluoha (USC).

Gloria, Barbara, Mary et Mercyline sont déjà en train de participer à leurs expériences internationales, que 
vous pouvez lire ci-dessous.
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Expériences  Expériences  
internationalesinternationales
Barbara Helena Olejnik (POL)  

Mon expérience internationale au Pérou

Le 27 septembre 2022, j'ai commencé mon 
expérience internationale au Pérou, dans la 
communauté de San Genaro à Lima. À mon 

arrivée, j'ai été frappée par le fait que les fenêtres 
et les portes de la communauté étaient ouvertes.  
Quand je priais, la vie à l'extérieur était attirée à 
l'intérieur - les voisins et toutes les personnes qui y 
travaillaient étaient dans mon cœur. La culture et 
l'affection que j'ai reçues des sœurs m'ont aidée à me 
sentir chez moi ici.

Le premier mois, j'ai suivi un cours d'espagnol et j’ai 
participé à la mission au chalet du Colegio Sagrado 
Corazón. Chaque jour, je rencontrais les élèves à 
la porte de l'école et je me réjouissais de passer du 
temps ici.

Au Pérou, il y a une très belle coutume selon laquelle 
le jour de la fête de la Fondation de la Congrégation, les Professes de vœux temporaires renouvellent leurs 
vœux, comme je l'ai fait avec Jaqueline Salazar, puis je suis allée rejoindre la communauté de Layo, dans 
le sud du Pérou. Chaque dimanche, nous visitions les communautés de catholiques qui vivaient loin de 

l'église. Layo est situé à une altitude de 4 000 mètres au-dessus du 
niveau de la mer. En raison du changement climatique, l'air devient 
de plus en plus rude et froid. En rencontrant des enfants aux mains 
et aux joues brûlées, j’ai compris à quel point nous sommes inter-
connectés et que ces changements affectent les plus vulnérables. 
Je porte dans mon cœur la certitude que les Artisans d'Espérance 
dans notre monde béni et brisé peuvent nous aider à travailler de 
manière plus efficace à un changement structurel et systémique.

Pendant cinq mois, j'ai vécu avec les religieuses de la Province du 
Pérou, et nous avons partagé plusieurs moments importants : la 
maladie et le décès de Rocío Villanueva, les retraites, l'assemblée 
provinciale. Grâce à cette expérience, je me sens plus intégrée dans 
la communauté internationale.

Barbara Olejnik avec Mme Augusta, la 
coordinatrice de la communauté  

de Collachapi

Luz Estela, Rosario, Elisa, Carmela, Pamela, Viviana, Barbara, 
Camu, Iris, Luz Zoila, Nancy, Pilar, Karla, (ci-dessous)  Silvia, 

Magdalena, Maria Luisa, Elizabeth, Lelia, Jaquelin, Betza
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Mary Atukunda (UGK)  
Mon expérience internationale en Indonésie 

La première chose qui m'a impressionnée dans mon expérience, qui 
s'est passée de janvier à février 2023, c'est la gentillesse des per-
sonnes sur le chemin. Mes sœurs de la nouvelle communauté sont 

merveilleuses et j'ai été accueillie chaleureusement par les Sœurs Maureen 
et Teresa dès mon arrivée à l'aéroport. Maureen et Teresa dès mon arrivée 
à l'aéroport.

Je travaille dans deux services apostoliques, mais je suis surtout très oc-
cupée au jardin d'enfants de notre communauté à Jakarta, où j'ai appris 
que le développement de la personnalité commence dès l'enfance, certains 
enfants étant plus bavards, plus enjoués, plus travailleurs, et vice versa.

En travaillant avec ces petits enfants, j'ai fait l'expérience de leur esprit de 
demande de pardon, lorsqu'ils comprennent et admettent qu'ils se sont 
blessés les uns les autres. Sans les conseils de l'enseignant, j'ai vu la plupart 
d'entre eux se serrer la main et regarder l'autre dans les yeux, cherchant 
profondément à se réconcilier, ce qui a laissé une marque indélébile dans 
mon cœur.

Un autre apostolat concerne les enfants des écoles primaires (8 à 12 ans), où j'accompagne Sœur Maureen 
pour l'aider. Elle enseigne l'anglais une fois par semaine ; il y a un grand besoin en Indonésie d'enseigner l'an-
glais et j'ai observé la joie lorsque les enseignants et les étudiants sont capables de s'exprimer en anglais.

Nous avons également eu une assemblée de district à la fin du mois de janvier, une expérience merveilleuse 
pour moi. J'ai pu y apprendre des détails sur la réunion des provinciales à Malaga, et j'ai apprécié le fait que la 
langue est notre plus grand défi pour faire avancer au même rythme nos quatre appels majeurs (JPIC, Spiritu-
alité, Éducation et Formation). 

De temps en temps j'ai visité notre communauté voisine de Bogor. Cela a été une expérience merveilleuse 
pour moi, en particulier lorsque nous avons distribué de la nourriture aux pauvres.

Avec les enfants de l'école maternelle  
de Jakarta

Avec les RSCJ pour l'Assemblée de District en janvier 2023

« J'ai vu la plupart d'entre eux se 
serrer la main et regarder l'autre 

dans les yeux, cherchant pro-
fondément à se réconcilier, ce qui 

a laissé une marque indélébile 
dans mon cœur. »  
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Mercyline Amalemba (UGK)  
Mon expérience internationale aux Philippines

Je suis arrivée aux Philippines, à Quezon City, le 
27 décembre 2022 et je me suis installée dans la 
communauté du Christ Ressuscité. L'accueil chal-

eureux que j'ai reçu de mes sœurs m'a permis de me 
sentir chez moi, apaisant l'anxiété de vivre dans un 
nouveau pays.

Il y a dix RSCJ dans la communauté du Christ Ressus-
cité, où j'ai fait l'expérience profonde de notre esprit 
de Cor Unum. Cette expérience a élargi mon horizon 
en termes de notre spiritualité, de nos différences cul-
turelles et de notre créativité dans la prière. Je me sens 
connectée à la Terre Mère à travers diverses pratiques 
telles que le tri des déchets, la bonne gestion des res-
sources disponibles et le partage de la nourriture avec 
les personnes les plus défavorisées.

Pendant mon séjour, j'ai pu entrer en contact avec 
la communauté de Sophia et la communauté du 
Noviciat, et mes rencontres avec elles m’ont donné la 
vie.  En dehors du partage de la vie avec mes sœurs, 
j'assiste à des cours à l’école de Théologie St Vincent, 
dans une classe de 31 étudiants. La classe est prin-
cipalement composée de séminaristes, de quelques 
laïcs, de prêtres et de religieuses. J'assiste également 
à des cours d'études religieuses à l'Institut de la Vie 
Consacrée d'Asie. Nous avons sélectionné des sujets 
pour les candidates qui se préparent à prononcer leurs 
vœux perpétuels. Je trouve que le contenu des deux 
instituts est essentiel et utile, car il touche à ma vie 
quotidienne en tant que religieuse.

Au début de cette année, nous avons eu plusieurs 
célébrations dans la communauté. Par exemple, Sonia 
Aldeguer a célébré le cinquantième anniversaire de sa 
Profession Perpétuelle et Ester Salvosa a fêté son qua-
tre-vingt-onzième anniversaire. Je me sens profondé-
ment liée à mes sœurs dans les moments de prière et 
des repas, ce qui est un signe de la présence de Dieu 
parmi nous.

Chaque quatrième dimanche du mois, nous lisons 
une prière pour les vocations à la cathédrale de l'Im-

maculée Conception, à Cubao.

« Cette expérience a élargi mon horizon en 
termes de notre spiritualité, de nos différences 

culturelles et de notre créativité dans la prière. »  
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Gloria Díaz (COL)  
Mon expérience internationale en Inde

Avant de venir dans la Prov-
ince de l'Inde pour mon 
expérience internationale, 

j'ai passé trois mois dans la Prov-
ince d'Angleterre - Pays de Galles 
pour améliorer mon anglais. Je 
suis très reconnaissante à Dieu et 
à nos sœurs pour la merveilleuse 
expérience que j'ai vécue là-bas, 
pour leur générosité et leur amour. 
Chaque jour que j'ai vécu là-bas, les 
lieux que j'ai visités, l'académie de 
langues, les RSCJ et les personnes 
que j'ai rencontrées ont été un 
cadeau, une grande bénédiction du 
Seigneur.

En arrivant en Inde, j'ai 
eu l'impression d'atterrir 
dans un kaléidoscope 
géant : coloré, multicul-
turel, diversifié, pluraliste, 
avec des gens souriants, 
accueillants et sympas. 
C'est dans ce pays béni 
que je vis mon expéri-
ence internationale et 
que j'approfondis notre 
Cor Unum. Les religieus-
es de cette province ont 

des apostolats divers et fructueux, 
à travers lesquels elles révèlent 
l'amour de Dieu, dans les grandes 
villes comme Mumbai et dans 
les petits villages comme Torpa, 
Haregaon et Bhokar, aux garçons et 
aux filles, aux personnes ayant des 
capacités différentes, aux élèves, 
aux étudiants universitaires, aux 
enseignants, aux formateurs, aux 
volontaires et aux collaborateurs.

Lorsque j'étais sur le point de 
commencer mon voyage dans les 
petits villages où se trouvent nos 
communautés, les sœurs m'ont 

donné des vêtements typiquement 
indiens (salwar kameez). Recev-
oir ces vêtements a été pour moi 
comme un sacrement, comme les 
vêtements que le prêtre porte pour 
célébrer l'Eucharistie. J'ai senti que 
mes sœurs me disaient à travers ces 
vêtements : Gloria, nous t'accue-
illons avec affection, nous parta-
geons notre culture avec toi et nous 
t'envoyons vers notre peuple pour 
que, au milieu de nos gens,  et avec 
nos sœurs, tu vives notre mission 
et que tu ailles leurs dire combien 
Dieu les aime.

C'est pourquoi, lorsque quelqu'un 
me dit que je ressemble à une Indi-
enne, mon cœur bondit de joie et je 
chante, je loue et je remercie Dieu 
pour les merveilles que son amour 
a accomplies dans cette Province 
bénie de l'Inde et pour nous avoir 
appelées à être des Artisans d’Es-
pérance dans ce monde brisé et 
béni.

A la crèche de Mumbai

Communauté de Torpa - Renouvellement  
des Voeux de Mukta
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Il y a du nouveau  Il y a du nouveau  
dans la Société !dans la Société !

Échange de cultures en Pologne et en Espagne

Nous savons qu'aujourd'hui en 2023 nous sommes des voyageurs, comme hier et comme toujours, mais 
qui et quoi nous conduisent dans ce voyage, où allons-nous et comment y arrivons-nous ?

Nous lisons dans le Plan de Gouvernement de la Province d'Espagne pour les trois années à venir: "Regarder 
l'avenir avec espérance, en collaborant à l'œuvre transformatrice de Dieu".

Barbara, dans sa lettre du 15 décembre 2022, nous parle de : « …travailler avec vous tous pour créer   ‘quelque 
chose de nouveau’ dans l'intérêt de notre mission et de notre vie ». 
  
Ce "quelque chose de nouveau" qui est apparu à l'horizon en 2016 est 
présent aujourd'hui, ce qui encourage la congrégation et semble nous 
dire : allez-y, maintenant ! Nous avons confiance en celles qui nous 
dirigent, pour avoir accepté consciemment, avec courage et prise de 
risque, ces positions de responsabilité. Merci à toutes !  

Et quelle est la tâche de cette " œuvre transformatrice de Dieu " pour 
nous, une communauté de 34 RSCJ, très âgées, de 80 à plus de 100 ans ?  
 
Nous avons fait nos premiers pas curieux en consultant le catalogue sur le nombre de religieuses polonaises et 
leur âge ; nous nous sommes intéressées à leurs activités apostoliques. Nous avons visité un grand nombre de 
leurs maisons en ligne, nous avons aimé leurs danses. Nous avons même essayé d'apprendre quelques mots en 
polonais, avec des résultats désastreux.

L'essentiel est que nos esprits et nos cœurs se sentent plus proches de nos sœurs de Pologne. Nous leur avons 
fait une place dans nos prières. Nos espaces et cette mer précieuse sont ouverts pour les accueillir, afin que nous 
puissions marcher ensemble.

Nous accueillons ce que nous apprenons de leur jeunesse, de leur langue, de leur folklore, de leurs idéaux, de 
leur ténacité dans les difficultés et de leur vigueur dans l'impossible. Puissions-nous savoir comment leur donner 
quelque chose de l'infini accumulé dans notre histoire.

Dans cet échange sans précédent, pouvons-nous savoir ce qui vient de l'Espagne et ce qui vient de la Pologne ? 

Lolita Monedero RSCJ
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Construire et transformer au Mexique

Pendant la semaine du 24 au 27 janvier 2023, nous avons tenu notre Assemblée provinciale dans la 
ville de Guadalajara, Jalisco, Mexique. L’objectif était de nous rencontrer, de nous écouter les unes 
les autres et de dialoguer à partir de notre identité de RSCJ en mission partagée avec les laïcs ; de 

regarder avec espérance le parcours de la congrégation et de la province à partir des priorités apostoliques; 
et de nous ouvrir à l'action de l'Esprit, en communion avec la Société du Sacré-Coeur.

Certaines de nos sœurs des provinces des Antilles - María del Valle Adame et Nati Hernández - et des 
États-Unis-Canada - Reyna González, Paula Gruner et l'associée Kristi Laughlin - ont participé à cette 
assemblée, et elles ont partagé avec nous quelques éléments du contexte social qu'elles vivent dans leur 
pays d'origine.

Nous apprécions et nous reconnaissons les fruits 
de l'Assemblée des provinciales à la fin de l'année 
dernière et, à partir de là, nous nous sentons ap-
pelées à marcher avec la Société internationale. Nos 
pas seront l'expression de notre connaissance et de 
notre sentiment d'être enracinés en Jésus, engagés 
dans son Royaume ; de prendre soin de notre sens 
de la communion et de notre vie intérieure, con-
scientes de notre réalité et de notre diversité ; et de 
rester ouvertes à l'Esprit dans ce nouveau moment 
que nous vivons.

Sans aucun doute, un autre moment où nous avons vu beaucoup d'enthousiasme a été l'exercice que nous 
avons fait avec les femmes laïques au sujet des priorités apostoliques. Il s'agit d'une dynamique qui a com-
mencé par un choix personnel, dans lequel nous nous sommes placées en fonction de notre intérêt pour 
l'une des priorités. Nous sommes ensuite passées à un niveau de groupe, dans lequel nous avons réfléchi 
ensemble à l'articulation et à la synergie que nous pouvons générer à travers chacune des priorités apos-
toliques. Nous avons découvert un monde de possibilités que nous avons ensuite partagé dans une atmo-
sphère de grande espérance.

Nous avons confirmé ceci:

• Une chose nouvelle est en train de naître, avec 
une vision globale... avec une action locale... 
nos pieds sur terre, nos yeux sur l'horizon.

• Une chose nouvelle est en train de naître avec 
et entre les collaborateurs de la mission com-
me protagonistes.

• Une chose nouvelle est en train de naître.... 
nous sommes connectées et interconnectées... 
c'est à partir de là que nous faisons la dif-
férence. 

• Une chose nouvelle est en train de naître... ou-
verte au ... changement et à la transformation.

Le fait de toucher la vie que nous pouvons construire et 
transformer ensemble et avec les autres, revitalise nos cœurs et nous pousse à continuer à découvrir et à 
manifester l'amour du Cœur de Jésus dans notre vie quotidienne. 

Photo des participants à l'Assemblée Provinciale du Mexique : 
RSCJ, femmes laïques et l'animateur de l'Assemblée

María del Valle Adame (centre, ANT) Mariela Peña 
(gauche, MEX) et Graciela Cervantes (droite, MEX)
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Devenir la nouvelle Province  
de CEU/ENW/IRS/MAL 

Depuis la réunion de Malaga, nous avons 
travaillé sur plusieurs initiatives dans notre 
nouvelle province :  

• Nous avons eu des réunions mensuelles des 
groupes de leadership de CEU/ENW/IRS/ 
MAL ;

• Nous avons eu des réunions régulières des re-
sponsables provinciales et canoniques de CEU/
ENW/IRS ; 

• Nous avons créé un groupe de liaison issu des 
quatre parties de la nouvelle province proposée 
- Erika Tornya (CEU), Ilsemarie Weiffen 
(CEU), Mariella Agius (MAL), Pat Egan (IRS), 
Christine Triay (IRS), Carol Condon (ENW), 
Sheila McNamara (ENW).  Leur mandat est de 
développer des moyens pour que les membres 
apprennent à se connaître les unes les autres et 
à connaître nos différentes réalités.

• Nous avons commencé en mars 2023 par 
deux réunions Zoom enregistrées avec de 
courtes présentations : "Apprendre à connaître 
l'Irlande-l’Écosse et Malte" et "Apprendre à 
connaître l'Autriche-l’Hongrie-l’Allemagne et 
l'Angleterre-le Pays de Galles".

• Nous avons décidé de travailler en étroite 
collaboration sur la préparation du Chapitre 
provincial, d'utiliser la même facilitatrice et 
d'organiser des réunions de suivi avec les mem-
bres d’office et les déléguées.

• Nous avons également décidé de nommer un 
groupe de "transition" chargé de clarifier les im-
plications civiques et juridiques de la création 
d'une nouvelle province.   

Les Équipes Provinciales et de Direction  
de CEU, ENW, IRS et MAL

Un nouveau type d’équipe de direction en ANZ

Lynette Toohey a été nom-
mée Provinciale de la 
Province ANZ pour un 

troisième mandat, à partir de 
février 2023. Au cours de son 
dernier mandat, Lynette a formé 
une équipe de leadership avec 
deux RSCJ et deux femmes 
laïques dans son équipe élargie, 
qui ont partagé un bon niveau de 
responsabilité et de prise de déci-
sion dans l'accompagnement de 

la vie et de la mission de la Prov-
ince. Depuis un certain temps, on 
sentait que l'ANZ devait regarder 
au-delà de la province pour trou-
ver les membres de l'équipe qui 
ferait avancer la Province. Lynette 
voulait apporter une énergie 
fraîche et une réflexion nouvelle à 
l'équipe de direction provinciale.  
Elle a eu plusieurs dialogues avec 
des Provinciales différentes pour 
chercher une RSCJ qui pourrait 

faire partie de l'équipe provin-
ciale de leadership. Rita Pinto 
RSCJ de la Province de l'Inde a 
généreusement discerné et a ac-
cepté de former une équipe avec 
Diana Hayes, Kathleen Muirhead 
et Lynette en tant que Provinciale 
dans la Province ANZ. Rita s’in-
stallera à ANZ après avoir rempli 
ses engagements actuels.

Lynette Toohey Rita Pinto Diana Hayes Kathleen Muirhead
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